
  

Ata da 428ª Reunião Ordinária da Congregação do Instituto Oceanográfico da USP. 
 
Aos vinte e oito dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro realizou-se a 428ª Reunião 1 

Ordinária da Congregação do IOUSP, em reunião presencial, na sala de reuniões da Congregação do 2 

IOUSP, sob a presidência do Prof. Dr. Paulo Yukio Gomes Sumida, Diretor, com a presença dos seguintes 3 

Conselheiros: Prof. Dr. Eduardo Siegle, Vice-Diretor; Prof. Dr. Rafael André Lourenço, Chefe do 4 

Departamento de Oceanografia Física, Química e Geológica; Profa. Dra. Camila Negrão Signori, 5 

Presidente da Comissão de Graduação; Prof. Dr. Miguel Mies, Vice-Presidente da Comissão de Pesquisa e 6 

Inovação; Profa. Dra. June Ferraz Dias, Presidente da Comissão de Cultura e Extensão Universitária e 7 

representante dos Professores Doutores; Prof. Dr. César de Castro Martins, Professor Titular; Profs. Drs. 8 

Vicente Gomes, Olga Tiemi Sato e Luigi Jovane, Representantes dos Professores Associados; Profs. Drs. 9 

Maria de los Angeles Gasalla e Paulo Simionatto Polito, representantes dos Professores Doutores; Bel. 10 

Ana Clara Baptista Mariani, representante discente eleita pelos pós-graduandos; Acad. Natália Rossi 11 

Jorge, representante discente eleita pelos graduandos; Sr. Alexandre Duarte de Carvalho, 12 

representante dos servidores técnico-administrativos. Justificaram ausência: Prof. Dr. Felipe Antônio de 13 

Lima Toledo, Presidente da Comissão de Pós-Graduação; Prof. Dr. Alexander Turra, Professor Titular; 14 

Profa. Dra. Elisabete de Santis Braga da Graça Saraiva, Professora Titular; Prof. Dr. Ilson Carlos Almeida 15 

da Silveira, Professor Titular; Prof. Dr. Michel Michaelovitch de Mahiques, Professor Titular; Profa. Dra. 16 

Vivian Helena Pellizari, Representante dos Professores Associados. Não compareceram Prof. Dr. Tito 17 

Monteiro da Cruz Lotufo, Chefe do Departamento de Oceanografia Biológica; Prof. Dr. Frederico Pereira 18 

Brandini, Professor Titular; Prof. Dr. Rubens Mendes Lopes, Professor Titular. Inicialmente, o Senhor 19 

Diretor deu andamento ao Expediente, registrando-se as seguintes comunicações do Senhor Diretor: (1) 20 

Na reunião do Conselho Universitário de 20 de fevereiro foram reconduzidos os 05 Pró-Reitores, para o 21 

biênio 2024-2025. Também foi informado que: (a) A USP enviou três listas, com três nomes cada, para o 22 

processo de eleição de membros no Conselho Superior da FAPESP. (b) O processo de progressão na 23 

carreira dos servidores técnico-administrativos teve início com expectativa de ser realizado no decorrer 24 

de 2024. (2) Navios – o contrato emergencial vence em 18 de março, não sendo possível prorrogá-lo. A 25 

contratação “definitiva” encontra-se com o processo atrasado, sendo praticamente certo que não 26 

haverá empresa contratada, ao término do contrato emergencial. O Senhor Diretor vem, com auxílio de 27 

Almirante da Marinha do Brasil, envidando esforços para que os navios possam ficar atracados na 28 

Capitania dos Portos, até que esse processo se conclua com êxito. Com relação ao Alpha Delphini, até o 29 

momento não houve respostas definitivas, seja pela UNESP, seja pela UNIFESP. Em aparte, a Profa. Dra. 30 

Olga Tiemi Sato consultou a Direção quanto à realização de compras de 2023 “sob a lei antiga”, sendo 31 

esclarecido pelo Senhor Diretor que foram feitas algumas (locação de ônibus, rede do DOF) sendo que, 32 

porém, não é mais possível realizar esse expediente. A seguir, o Senhor Diretor apresentou 33 

considerações sobre a nova legislação sobre compras. (3) Projeto Acadêmico Institucional, para o 34 

período 2024 a 2028: deve ser entregue até o final de maio, sendo que os projetos dos departamentos 35 

devem ser entregues até o final de setembro. (4) Convênio com a UFF para uso do “Ciências do Mar 3” 36 

está aprovado, sendo necessário ajuste formal por erro oriundo das informações da própria UFF, não 37 

detectados anteriormente. É sabido que o governo federal contingenciou os recursos financeiros para os 38 

“Ciências do Mar”. (5) Carreira do bacharelado em Oceanografia – os dados estatísticos referentes ao 39 

curso, segundo a Reitoria, são preocupantes. A procura pela profissão, no vestibular da FUVEST, vem 40 

caindo ano a ano, chegando a 3,5 neste ano. Por outro lado, a taxa de evasão do curso está no extrato 41 

das Unidades com maior taxa de evasão entre toda a USP. Assim, o IOUSP há que estar atendo a essas 42 

questões, procurando alternativas institucionais a curto, médio e longo prazos. A seguir, passou-se às 43 



  

comunicações das Comissões Estatutárias, A seguir, passou-se ao registro das comunicações da Vice-44 

Presidência da Comissão de Pesquisa e Inovação (CPqI). Foi comunicado: (1) A Comissão de Pesquisa e 45 

Inovação constata que o IOUSP tem deficiente estratégia de comunicação institucional e divulgação. (2) 46 

Na última reunião da Congregação, o tema “regimento da CPqI” foi retirado de pauta, sendo que a 47 

questão relativa aos pós-doutorandos voltará ser discutida pela comissão no mês de março. (3) Com 48 

relação à tentativa de elaboração de proposta de projeto a ser submetida ao Edital CEPID FAPESP, 49 

informa-se que o assunto não prosperou, em que se pesem as tratativas da Comissão e várias reuniões 50 

realizadas com o corpo docente. Em aparte, o Senhor Diretor comenta que esse esforço para elaboração 51 

de proposta ao CEPID poderia ser ajustado, para apresentação futura, na condição de um projeto 52 

temático Em aparte, a Profa. Dra. Olga Tiemi Sato comentou que deve se dedicar à formulação de um 53 

projeto temático abordando o acervo dos projetos “SAMOC” e “SAMBAR”. Em aparte, a Profa. Dra. 54 

Maria de los Angeles Gasalla sugeriu maior divulgação de informações, quando de nova organização 55 

institucional para elaboração de proposta de projeto. (4) A CPqI dará maior ênfase à divulgação dos 56 

editais da Pró-Reitoria de Pesquisa e Inovação. (5) A Comissão esclarece aos membros do corpo docente 57 

que mantenham seus currículos Lattes atualizados, em especial às informações relativas à produção 58 

científica e projetos em andamento. (6) O “Espaço Café com Ciência” está sendo reativado, com 59 

primeira palestra de 2024 a ser realizada no dia 14 de março, às 16:00 horas. Em aparte, a Profa. Dra. 60 

Maria de los Angeles Gasalla sugeriu que o palestrante estrangeiro que proferirá a palestra seja 61 

cadastrado no sistema Mundus. A seguir, passou-se ao registro das comunicações da Presidência da 62 

Comissão de Graduação. Foi comunicado: (a) A juízo da Senhora Presidente, o ponto crítico do IOUSP 63 

atualmente é a questão da perda dos navios, com impacto não somente para a pesquisa como para o 64 

ensino. Adicionalmente, também as Bases de Pesquisa estão sendo observadas pela Reitoria. 65 

Paralelamente a isso, as estatísticas do curso de graduação são bastante desfavoráveis (baixa procura, 66 

evasão grande). Esse cenário exige medidas e providências por parte do IOUSP. (b) com relação à nova 67 

grade curricular do curso de bacharelado, a Comissão de Graduação vem agindo em temas como a 68 

curricularização de extensão em disciplinas do novo PPP, no intuito de se atingir o percentual exigido 69 

de 10%. Em um primeiro mapeamento, conseguimos algumas horas em disciplinas optativas e isso 70 

deve se ampliar para algumas obrigatórias para o próximo semestre. Em termos de viagens didáticas, 71 

a CG também está atuando, em conjunto com as assistências financeira e de apoio logístico, visando 72 

operacionalizar as viagens previstas. Houve reclamações recentes quanto à qualidade do café de 73 

manhã servido nas Bases, que não estaria a contento. Também tem havido reclamações com relação à 74 

qualidade do serviço de transporte oferecido. (b) Na semana passada, houve reunião do Conselho de 75 

Graduação. Foi explicitado o planejamento para o próximo biênio. Haverá chamada de apoio financeiro. 76 

Será dada atenção à revisão dos Projetos Político Pedagógicos (em temas tais como: curricularização, 77 

formação curricular, profissionalização). O Programa de Desenvolvimento Profissional encontra-se em 78 

andamento. A PRG pretende estabelecer programas visando atendimento a professores da rede de 79 

educação básica. Estão sendo desenvolvidos esforços para se obter indicadores mais precisos. Em 80 

termos dos processos de ingresso, verificou-se um aproveitamento de 93% das vagas oferecidas via 81 

FUVEST, 91% das vagas oferecidas via Provão Paulista e 46% das vagas oferecidas através do ENEM. (c) 82 

Com relação ao reagrupamento de carreiras, há previsão de abertura de “nova janela” para adesões nos 83 

meses de abril ou maio - o que pode ser um caminho (já sugerido pela PRG) para melhorar o ingresso 84 

de estudantes no IOUSP. (d) Encontram-se abertos editais de “Programa de Estímulo ao Ensino da 85 

Graduação (PEEG)” e “Programa de Apoio Pedagógico (PAP)”. (e) Com relação ao tema “embarques” 86 

a Senhora Presidente teve reunião com o Pró-Reitor de Graduação recentemente. Segundo palavras 87 



  

dele, o IOUSP é conhecido como um instituto de pesquisa, mas não como um instituto que forma 88 

oceanógrafos. Assim, é urgente maior divulgação das atividades do IOUSP, tanto internamente à 89 

Universidade quanto junto à sociedade. Poderia se aproveitar o evento “90 anos da USP” para realizar 90 

várias “décadas do IOUSP”, o que auxiliaria na reversão da imagem de um curso caro (o terceiro mais 91 

caro da USP) com baixo nível de inclusão. A juízo da Senhora Presidente, o curso está “sob a lupa da 92 

administração” pelo fato de ser caro e formar poucos alunos. Ainda com relação ao tema 93 

“embarques”, a carga horária estabelecida pelo MEC e que está vigente no novo PPP é de 100 horas de 94 

embarque. As oportunidades de embarque estão escassas, o que dificulta a formação dos alunos. O 95 

Programa Ciências do Mar III - que seria uma alternativa - não obteve a verba do governo federal 96 

para sua manutenção e o cronograma de 2024 está suspenso. Estuda-se uma possibilidade efetiva 97 

para os alunos, que essa carga horária esteja embutida na própria formação em alguma disciplina, 98 

para que ao final do curso o aluno não tenha dificuldade em cumprir horas de embarque, evitando 99 

atrasar ainda mais sua formação e sem prejuízos às avaliações do curso do IOUSP. Nesse sentido, a 100 

CG estuda, por exemplo, de se “desmembrar” as cargas horárias de disciplinas que contemplam 101 

embarque, no sentido de haver a concessão de créditos, ajustada à realidade didática da disciplina, 102 

com a consequente atribuição de horas de embarque, pelas atividades realizadas nas disciplinas. A 103 

seguir, a Senhora Presidente informou que a CG se dedicará a aperfeiçoar um diagnóstico de custos das 104 

atividades de embarque dos alunos, seja com o Alpha Crucis, seja com embarcação alugada, para se 105 

fornecer um feedback adequado à Diretoria e à Pró-Reitoria. Nesse sentido, solicitou a colaboração dos 106 

docentes, para que respondam aos questionários que serão encaminhados pela CG, no sentido de se 107 

aperfeiçoar a coleta de dados e diagnósticos. Em aparte, a Profa. Dra. Olga Tiemi Sato solicitou que o 108 

Comitê Gestor de Embarcações seja incluído nesse processo. Em aparte, o Senhor Diretor solicitou à CG 109 

que se continuem os esforços para formatação de um programa de estágios, para aproximar os alunos e 110 

empresas e/ou órgãos que oferecem vagas de estágios. A seguir, o Senhor Diretor expressou sua opinião 111 

que os cruzeiros de projeto devem oferecer 1-2 vagas obrigatórias para alunos com carência de horas 112 

de embarque, num processo gerenciado pela Comissão de Graduação. Em aparte, o Prof. Dr. Rafael 113 

André Lourenço comentou que em 2023 não houve embarcação disponível e que, em 2024, a 114 

perspectiva é a mesma. Nesse sentido, comentou sobre a possibilidade das horas de trabalho em Bases 115 

de Pesquisa em disciplinas de campo virem a ser computadas como horas de embarque. A seguir, em 116 

aparte, o Prof. Dr. Paulo Simionatto Polito comentou que, à época em que foi coordenador da COC, 117 

elaborou documento sobre assimetria em termos de horas de embarque realizadas por alunos da 118 

graduação e sugeriu que a CG conheça esse documento. Por fim, o mesmo docente fez comentários 119 

sobre a possibilidade do IOUSP e o curso de Meteorologia virem a formatar um curso de graduação numa 120 

temática contemporânea. Não houve comunicações por parte da Presidência da Comissão de Pós-121 

Graduação. A seguir, passou-se ao registro das comunicações da Presidência da Comissão de Cultura e 122 

Extensão Universitária. Inicialmente, a Senhora Presidente informou: (1) não houve reunião do 123 

Conselho de Cultura e Extensão Universitária em 2024. (2) Foi realizada pesquisa pela Presidência da 124 

Comissão, em termos de atividades extensionistas, sendo elencadas 22 atividades, até o momento. A 125 

Senhora Presidente exortou a todos que cadastrem suas atividades no sistema Apolo. (3) Têm sido 126 

detectados alguns problemas em termos de solicitações de “Atividades acadêmicas complementares de 127 

C&E”, sendo que a Presidência da Comissão tem procurado solucioná-las, caso a caso. (4) A CCEx, 128 

juntamente com a CPqI, está se dedicando à programação de atividades no âmbito do IOUSP, no bojo 129 

das comemorações dos 90 anos da USP. Em aparte, o Senhor Diretor fez comentários sobre a 130 

necessidade de melhoria da divulgação institucional. Alternativas seriam a contratação de estagiário via 131 



  

CCEx para fazer as divulgações em mídias sociais ou a tratativa visando estabelecimento de cooperação 132 

com empresa que se dedique à divulgação das atividades do IOUSP. Em aparte, a Profa. Dra. Maria de 133 

los Angeles Gasalla comentou que poderia ser oferecido estágio para aluno matriculado em curso de 134 

Jornalismo da Escola de Comunicações e Artes. Em aparte, o Senhor Diretor comentou ter sido 135 

procurado por funcionário da ECA que teria interesse de se transferir ao IOUSP, mas sua preferência 136 

seria pela Base de Ubatuba. Em aparte, a Profa. Dra. June Ferraz Dias fez comentários sobre a 137 

possibilidade de realização de cursos “de verão” abertos de férias, sediados nas Bases do IOUSP. 138 

Também poderiam ser realizadas parcerias com escolas municipais dos municípios de Cananéia e 139 

Ubatuba, visando oferecimento de atividades nas escolas. Não houve manifestações por parte da 140 

Representação da Congregação junto ao C.O. A seguir, passou-se ao registro das comunicações da 141 

Presidência da Comissão de Relações Internacionais. Foi comunicado: (1) Mobilidades docentes 142 

realizadas, Edital Piloto (embaixadores do IO e da USP): lembrando que o IO foi uma das quatro 143 

unidades convidadas de toda a USP: Professor Luigi, Universidade de Bristol (2023); Professor Christian: 144 

Universidade de Trieste (janeiro/2024); Professor Felipe: Universidad de Salamanca (janeiro/2024); 145 

Professor Daniel: Universidad del Sur (Peru) (2023).  Alguns novos convênios estão sendo preparados por 146 

esses docentes. Algumas disciplinas, cursos e outras atividades em língua estrangeira estão sendo 147 

preparadas também. (2) Mobilidades discentes realizadas (graduação), Edital Piloto e Mérito Santander: 148 

Espanha, Universidade de Salamanca - aluna foi em janeiro; Itália, Universidade de Firenze - aluna está 149 

lá no momento; China - aluna ainda está em tratativa para viajar. (3) Mobilidade de pesquisa: bolsa USP 150 

- Fullbright, vinda de pesquisador estrangeiro (Universidade de Miami): O segundo colocado no edital foi 151 

um professor de Miami que postulou vir ao IOUSP, base de Cananéia. Foi feita uma chamada para saber 152 

quais docentes estariam interessados na colaboração. Foi encaminhado o nome de dois docentes, e por 153 

ocasião da viagem dele, entraremos em contato para incentivar colaborações. (4) Vinda de alunos 154 

estrangeiros, edital Piloto (Peru, Itália, Reino Unido, Espanha): na semana passada o IOUSP recebeu 155 

alunos peruanos acompanhados de três docentes, e os mesmos se encontram na base de Ubatuba no 156 

momento. A diretoria da AUCANI recebeu toda a delegação, e houve excelente retorno. Aguardam-se 157 

alunos de Trieste em agosto. Aguardam-se notícias dos grupos de Bristol e de Salamanca. (5) Disciplinas 158 

em língua estrangeira para cadastro no USP Academy: aqueles que tramitam disciplinas de graduação 159 

em língua estrangeira novas, e pretendem ministrá-las em julho ou agosto, podemos cadastrá-las no 160 

USP Academy e abrir vagas para inúmeras universidades estrangeiras. (6) II Seminário da CREIO: 161 

mobilidade discente de graduação. A Comissão planeja o seminário para a segunda quinzena de abril e 162 

encareceu a todos que fiquem atentos e participem. A seguir, passou-se ao registro das comunicações 163 

dos Senhores Conselheiros. Inicialmente, o Prof. Dr. Luigi Jovane fez comentários sobre o processo de 164 

recadastramento de servidores conduzido pelo Governo do Estado de São Paulo, relatando problemas 165 

para realização do processo. A seguir, fez comentários sobre matérias divulgadas em vários meios de 166 

imprensa e tipos de mídias, em projetos sob sua responsabilidade. A seguir, a Profa. Dra. June Ferraz 167 

Dias procedeu à leitura de documento elaborado pelo Prof. Dr. Michel Michaelovitch de Mahiques, no 168 

seguinte teor: “Em primeiro lugar, o Professor Michel pede desculpas pela ausência, em função de 169 

tratamento de saúde. Pede, também, que as perguntas abaixo, e suas respostas constem da Ata da 170 

Congregação. (1) Que medidas administrativas foram tomadas, com relação à perda do ROV, uma vez 171 

que ele (Professor Michel) era o responsável pelo equipamento junto à PRP e à FINEP. Pede, ainda, que 172 

o patrimônio do equipamento seja transferido a outra pessoa. (2) Tendo em vista a proibição de 173 

utilização do Alpha Delphini, seja incluído, no calendário do Alpha Crucis, um período de uma semana 174 

do primeiro semestre para utilização do Alpha Crucis na disciplina Atividade Embarcada I. (3) Quais são 175 



  

as diretrizes do IOUSP com relação à iminente chamada da FAPESP sobre o Mar e Antártica. (4) Qual 176 

será o apoio dado pelo IOUSP aos projetos interrompidos em função da falta de embarcações, 177 

especialmente o Alpha Delphini. (5) Transmite-se o alerta quanto à abertura do curso de Oceanografia 178 

da UNIFESP, em Santos, e observa que o único diferencial do IOUSP para atrair alunos de graduação 179 

eram suas embarcações. Pergunta que ações o IOUSP pretende fazer para “se reinventar”. (6) Sugere 180 

que, nos meses em que não haja Congregação regular, sejam convocadas reuniões temáticas para 181 

discutir temas relativos ao IOUSP. (7) Lamenta profundamente que, pela primeira vez, desde a criação 182 

do curso de Oceanografia, o IOUSP não arcou com as despesas do café da manhã do primeiro dia da 183 

semana de calouros. Aproveita para parabenizar os alunos veteranos e agradecer os docentes que, 184 

gentilmente, colaboraram financeiramente com o café”. Em aparte, com relação ao item “4”, o Senhor 185 

Diretor comentou “não ter resposta nem prometer nada”. Encerradas as manifestações, imediatamente 186 

passou-se à apreciação dos itens da Ordem do Dia: Item 2.1. Leitura e aprovação da ata da 427ª 187 

reunião ordinária. Aprovada. Item 2.2. Características do Processo Seletivo para contratação de 188 

professor temporário, na área de “Planctologia” junto ao DOB: 1) Definição quanto à exigência: nível de 189 

doutor. 2) Número de dias para inscrição. 3) Programa do processo seletivo. Aprovados, por 190 

unanimidade dos presentes, a definição de exigência de formação somente em nível de doutor; 30 dias 191 

para período de inscrições; programa, conforme sugerido pelo DOB. Item 2.3. Alterações da estrutura 192 

curricular no curso de Bacharelado em Oceanografia, referente ao 2º semestre de 2024. Aprovado pela 193 

Comissão de Graduação. Aprovadas, por unanimidade dos presentes. Item 2.4. Solicitação apresentada 194 

pela Profa. Dra. Elisabete de Santis Braga da Graça Saraiva, de credenciamento junto à CERT, para 195 

realização de atividades de assessoria e consultoria. Aprovada pelo CD-DOF, com parecer favorável de 196 

relatoria. Aprovada, por unanimidade dos presentes. Item 2.5. Solicitação apresentada pelo Prof. Dr. 197 

Joseph Harari, de credenciamento junto à CERT, para realização de atividades de assessoria e 198 

consultoria. Aprovada pelo CD-DOF, com parecer favorável de relatoria. Aprovada, por unanimidade dos 199 

presentes. Item 2.6. Projeto de Estágio Docente apresentado pela Profa. Dra. Tailisi Hoppe Trevizani. 200 

Aprovado pelo CD-DOF, com parecer favorável de relatoria. Aprovado, por unanimidade dos presentes. 201 

Item 2.7. Solicitação apresentada pelo Prof. Dr. Luigi Jovane, de celebração de Acordo Acadêmico 202 

entre o IOUSP, a Universidade de Nápoles “Federico II”. Aprovada pelo CD-DOF. Aprovada, por 203 

unanimidade dos presentes. Item 2.8. Solicitação apresentada pelo Prof. Dr. Eduardo Siegle, de 204 

participação em atividade de assessoria / consultoria no projeto “Revisão do 4º Relatório Semestral da 205 

Evolução do PMBA/FEST – Síntese integrativa entre ambientes”, por 02 horas semanais, entre novembro 206 

de 2023 e janeiro de 2024. Aprovado pelo CD-DOF. Aprovada, por unanimidade dos presentes. Item 2.9. 207 

Solicitação apresentada pelo Prof. Dr. Edmo José Dias Campos, de renovação de seu “Termo de 208 

Professor Sênior”. Aprovado pelo CD-DOF, com parecer favorável de relatoria. Aprovada, por 209 

unanimidade dos presentes. Item 2.10. Apreciação das inscrições apresentadas pelos Drs. Anderson 210 

Targino da Silva Ferreira; Anita Rodrigues de Moraes Drumond; Antonio José Homsi Goulart; Daniel 211 

Constantino Zacharias; Fernando Túlio Camilo Barreto; Gabriel Marques Pontes; Gabriel Travassos 212 

Tagliaro; Herminio Foloni Neto; Iury Tércio Simões de Sousa; Luciana Figueiredo Prado; Simone Sandra 213 

Sonvesso Mantovanelli ao concurso para contratação de professor doutor, em RDIDP, junto ao DOF, na 214 

área “Ciência de dados e inteligência artificial em oceanografia: aplicações da ciência de dados e do 215 

aprendizado de máquina para estudar diferentes aspectos da oceanografia e mudanças climáticas de 216 

forma integrada”. Nos termos da legislação vigente, as inscrições dos Drs. Hermínio Foloni Neto e 217 

Gabriel Marques Pontes, autodeclarados como “pardos”, foram submetidas à Banca de 218 

Heteroidentificação do IOUSP (designada pela Portaria IOUSP 47/2023), havendo sido confirmadas as 219 



  

autodeclarações de ambos. Inscrições homologadas, por unanimidade dos presentes. Item 2.11. (Na 220 

hipótese de aprovação do item anterior) Constituição de Comissão Julgadora de concurso para 221 

contratação de professor doutor, em RDIDP, junto ao DOF, na área “Ciência de dados e inteligência 222 

artificial em oceanografia: aplicações da ciência de dados e do aprendizado de máquina para estudar 223 

diferentes aspectos da oceanografia e mudanças climáticas de forma integrada”, conforme proposição 224 

apresentada pelo CD-DOF. Por maioria, foi aprovada a seguinte composição: Titulares: Prof. Dr. Rubens 225 

César Lopes Figueira (IO/USP), Profa. Dra. Sandra Ávila (UNICAMP), Profa. Dra. Camila Duelis Viana 226 

(IGc/USP), Prof. Dr. Roberto Hirata Junior (IME/USP), Prof. Dr. Robespierre Dantas da Rocha Pita 227 

(UFBA). Suplentes: Professores Doutores Cesar de Castro Martins (IO/USP), Marcelo Dottori (IOUSP), 228 

Edmo Jose Dias Campos (IOUSP), Cibele Maria Russo Novelli (IME/USP), Paula Dornhoffer Paro 229 

(UNICAMP), Pedro Walfir Martins e Souza Filho (UFPA), Gustavo Fernandes Camargo Fonseca (UNIFESP), 230 

Maurício Garcia de Camargo (FURG), Luciano Ponzi Pezzi (INPE), Alexandre Alarcon do Passo Suaide 231 

(IF/USP), Ronaldo Fumio Hashimoto (IME/USP), Tiago Fiorini da Silva (IF/USP), Junior Barrera 232 

(IME/USP), Jaime Simão Sichman (EP/USP), Rodrigo Kerr (FURG), Gastão Cesar Bierrenbach Lima Neto 233 

(IAG/USP), Renato Vicente (IME/USP), Marcelo Finger (IME/USP), Bruno Pereira dos Santos (UFBA), Anna 234 

Helena Reali Costa (EP/USP), Fabio Kon (IME/USP), Fabio Kozman (EP/USP) e Leonardo Uieda 235 

(IAG/USP). 2.12. Eleição de representante titular da congregação do IOUSP junto ao Conselho 236 

Universitário, em decorrência de término de mandato do Prof. Dr. Alexander Turra. Segundo registros 237 

da Secretaria Geral, o mandato da suplente, Profa. Dra. Vivian Helena Pellizari, se estende até 06 de 238 

março de 2025. Após processo de votação secreto, foram apurados 12 nomes em nome do Prof. Dr. 239 

César de Castro Martins e 01 voto em nome do Prof. Dr. Ilson Carlos Almeida da Silveira. Assim, foi 240 

considerado eleito o Prof. Dr. César de Castro Martins. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Diretor do 241 

Instituto Oceanográfico agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a Sessão. Eu,             , 242 

Jorge Augusto Paul Gruda, Assistente Técnico Acadêmico, lavrei e assino a presente ata que, para todos 243 

os efeitos legais, deverá ser apreciada e aprovada pelos Conselheiros presentes à reunião de sua 244 

aprovação. Instituto Oceanográfico da Universidade de São Paulo, aos vinte e oito de fevereiro de dois 245 

mil e vinte e quatro.-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x 246 


